

puerto importante, en una isla del Ponto-Euxino, inmediata á la costa, llamada despues Sozópolis;
4º En Misia (*Abulion*), en el Rindaco;
5º En los límites de la Misia y de la Lidia;
6º En Pisidia;
7º En Licia, cerca de Apamea;
8º En Palestina (*Arzuf*), junto á Cesarea, en el mar;
9º En Creta, patria del filósofo Diógenes de Apolonio;
10º En la Cirenáica; este era el puerto de Cirene (*Marza Suza*).

Apolonio de Atenas, escultor del siglo I, autor de una magnífica estatua de Hércules de la cual no queda mas que un pedazo conocido con el nombre de *Tronco del Belvedere*.

Apolonio de Perga, en Panfilia, célebre geómetra vivía en Alejandría en el siglo III ant. de J. C. Es autor de una obra notable sobre las *Secciones cónicas*, publicada en Oxford 1710, con los comentarios de E. Halley. Escribió otros tratados que solo se han conocido por trozos ó traducciones árabes.

Apolonio de Rodas, escultor griego, hizo hácia el 200 ant. de J. C., unido á Taurisco de Tralles, el famoso grupo de *Anfion* y *Zeto atando á Dirce á los cuernos de un toro montés*, y que se llama *Toro de Farnesio*; los restos encontrados, el siglo XVI en los baños de Caracalla, se han restaurado y están en Nápoles.

Apolonio de Rodas, poeta griego, nacido en Alejandría, hácia el año 270 ant. de J. C., muerto en 186, discípulo de Calímaco y víctima de sus celos, se vió obligado á retirarse á Rodas despues del éxito de su poema épico, *los Argonautas*, y allí enseñó la literatura. Volvió á ser llamado á Alejandría y se le encargó de la direccion de la biblioteca, despues de Eratóstenes. Su poema, dividido en cuatro cantos, sobre la expedición de los Argonautas, de un estilo elegante y armonioso, lo ha imitado Virgilio, y Valerio Flaco lo ha traducido casi todo en versos latinos. Traducido al francés por Caussin, 1797. Las mejores ediciones son las de Brunck, Estrasburgo, 1786, y la de Wellauer, Leipzig, 1828.

Apolonio Molon, preceptor de retórica, Griego, enseñó en Rodas, donde tuvo á Cicero por discípulo; César le tomó como intérprete suyo.

Apolonio de Tiana, filósofo místico, nació en Tiana, Capadocia, á principios de la era cristiana, muerto en Efeso hácia el año 97, adoptó las doctrinas y la regla de Pitágoras, se erigió en reformador visitando los templos, corrigiendo las costumbres en Oriente, en Grecia, en Roma, hasta haciendo milagros, segun decian sus admiradores y discípulos. Es probable que sus exagerados elogios y sus relaciones fabulosas hayan hecho dar á Apolonio el apodo de embustero é impostor. Su fiel compañero Damis habia reunido Memorias acerca de su maestro en el siglo III. Filostrato se sirvió de ellas para componer la vida fabulosa de Apolonio, obra que nos ha quedado. Se le atribuyen tambien 84 *Cartas* y una *Apología*.

Apolonio Discolo (el Triste), gramático griego del siglo II, nació en Alejandría; es verdaderamente el que primero abarcó la enciclopedia de la ciencia gramatical tal como se comprendía en su época. De sus muchas obras, citadas y compulsadas con frecuencia, quedan, *los Tratados del Pronombre, de la Conjunción, del Adverbio*; los cuatro libros de la *Sintaxis*. Este es un gramático filósofo que ha reconocido y demostrado las leyes naturales del lenguaje, mereciendo los elogios de los jueces mas competentes. — V. las ediciones de Bekker, 1813, 1816 y 1817. El Ensayo de M. Egger, 1854.

Apostoles, es decir, *enviados*; designase especialmente con este nombre á los doce discípulos que Jesucristo envió á las naciones para que predicaran el Evangelio; Pedro, Andrés su hermano, Santiago el Mayor, hijo de Zebedeo y Juan su hermano, Bartolomé, Mateo, Tomás, Felipe, Santiago el Menor, hijo de Alfeo; San Pablo se halla tambien entre los apóstoles, llamándole Apóstol de los Gentiles, porque en particular se ocupó en convertir á los paganos. — V. *Actos de los Apóstoles*.

Apostólico (PARTIDO). Es el nombre que tomó en España el partido opuesto á la revolucion de 1820, contrario á las ideas liberales, el cual empezó la lucha en nombre de la religion, del reinado absoluto y de la antigua Constitucion española, hácia 1822. Constituyó un gobierno en Urgel y las partidas sublevadas tomaron el nombre de *Ejército de la fe*. Sostenido

este desde luego indirectamente por el gobierno francés, triunfó despues de la expedición dirigida por el duque de Angulema, en 1823; señaló sus pasiones reaccionarias con excesos que hicieron necesaria la Ordenanza de Andújar; sostuvo y aun excitó á Fernando VII en su política de venganza, y hasta se rebeló contra él cuando parecia inclinarse hácia la moderación, confundiendo por último con el partido carlista. Los principales jefes de los Apostólicos fueron el baron de Eroles, Mata Florida, Bessieres, Eguía, Calderon y el Cura Merino.

Apoteosis, es decir, deificación de un sér mortal; todos los pueblos antiguos han tenido sus apoteosis; los Romanos solos durante el Imperio hicieron de ella una verdadera institucion; desde César, cada emperador á su elevación al trono, por decreto del Senado, envió á su predecesor á sentarse en el Olimpo; poco despues los emperadores se hicieron erigir templos durante su vida; las emperatrices y los favoritos ilustres como Antino, fueron tambien deificados; los paganos colocaron á Constantino en el rango de los dioses. Herodion y Dion Casio nos han dejado curiosos detalles acerca de las ceremonias solemnes de la apoteosis; duraban siete dias y los mas ilustres personajes del Imperio, hombres y mujeres, representaban su papel con toda gravedad. El nuevo dios tenia desde entónces sus templos, sus sacerdotes, sus sacrificios; se le consagraban columnas, escudos y aun estatuas coronadas de estrellas ó de rayos.

Aposentador, ó cuartel maestro, en 1644 y con el título de Mariscal general de alojamientos se creó en Francia un cargo superior que quedó suprimido en 1790. Los aposentadores ó mariscales de alojamientos de los cuerpos de caballería datan de 1444.

Appel (SANTIAGO), pintor holandés de Amsterdam (1680-1751), fué un hábil paisajista, hizo magníficos retratos y buenos cuadros históricos.

Appenzel, canton de Suiza, al Este, enteramente comprendido en el de San Galo. Lo cubren las ramificaciones del monte Santis y lo riega el Sitter. Superf. 420 kil. cuad. Se divide desde la Reforma (1597), en *Rodas* (municipios) *exteriores* que son protestantes, con un territorio fértil, donde están muy desarrolladas la industria y la agricultura (48,000 hab.); capit. Trogen y Herisau, y *Rodas interiores*, al S. E., que son católicos y pobres (12,000 hab.), capit. Appenzel; cada Estado tiene su gobierno democrático. — Despues de prolongadas luchas contra los abades de San Galo, los Appenzelenses se aliaron á los cantones Suizos; Appenzel fué el 13º de la Confederación en 1513.

Appenzel (*Abbas cella*), cap. de las Rodas interiores, junto al Sitter, á los 47º 29' 43" lat. N. y 7º 4' long. E., á 200 kil. E. de Berna. Se cria ganado vacuno; tejidos, piedras de afilar, maderas; 3,000 hab. — En sus cercanías están las ruinas del castillo de Clan y sus fuentes minerales de Weisbaden.

Appert (CARLOS NICOLÁS), inventor de un procedimiento célebre para conservar las sustancias alimenticias; empezó sus investigaciones en 1796 y consignólas en el *Arte de conservar todas las sustancias animales y vegetales*; murió en 1840.

Appiani (ANDREA), pintor milanés, nació en Bosizio (1754-1818), sobresalió en los frescos. Protegido por Pio VI, miembro de la Consulta cisalpina, del Instituto de Italia, corresponsal del de Francia, comisario general de bellas artes, fué notable por su talento y por sus cualidades morales y físicas. Gran pureza en su dibujo, colorido animado, y una entonación vigorosa. Sus mas bellos trabajos son los de la cúpula del coro de Santa María en Milan, los techos del palacio de Monza y los frescos del palacio real de Milan. Protegido por Napoleon, hizo los retratos de casi toda la familia Bonaparte; sus cuadros el *Olimpo*, el *Tocador de Juno*, y *Venus y el Amor*, le han hecho digno del sobrenombre de *Pintor de las Gracias*.

Appiani (FRANCISCO), pintor de Ancona (1701-1791), discípulo de Simoneti, vivió en Perusa; su estilo es de una suavidad armoniosa.

Appiano, nombre de varios principes que reinaron en Pisa, durante el siglo XIV, y en Piombino en el XV y el XVI.

Appiano, historiador griego de Alejandría, en el siglo II, abogado en Roma y procurador de los Césares. Escribió una *Historia Romana*, en la cual, des-

pus de haber expuesto en un solo libro el período de los reyes, trataba sucesivamente de las guerras sostenidas contra los diferentes pueblos del mundo; al llegar á Augusto, daba el estado general de las fuerzas de Roma, de sus rentas, etc.; despues contaba la historia de los Cien años hasta Trajano, para terminar con la narración de las guerras contra los Arabes y los Partos. No poseemos mas que las guerras con España, con Anibal, con Cartago, con la Siria y Mitridates, con la Iliria, en fin, la mayor parte de las guerras civiles. Exacto, imparcial, de un estilo claro y fácil, se eleva poco, pero instruye siempre. Las ediciones mas estimadas son las de Schweighauser, 1785, 3 tom. en 8º, y de Dubner en la colec. Didot. Traducido al francés por Seyssel, Lyon, 1544, Odet Desmares, Paris, 1659; Combes Dounous tradujo las guerras civiles, 1808, 3 tom. en 8º.

Appleby, ciudad de Inglaterra, cap. del Westmoreland, junto al Eden, á 430 kil. N. O. de Lóndres; segun dicen fué una estación romana, y hace un comercio de trigo considerable; 2,500 hab.

Appomatox, rio de la Virginia, viene de los Aleghanios y desagua en el James River, en City Point, despues de recorrer 160 kil.

Approuage, rio de la Guyana francesa, tributario del Océano Atlántico, al S. de Cayena; 160 kil. de curso.

Approuage, próximo á la embocad. del rio á 75 kil. S. E. de Cayena; es un puesto militar de la Guyana.

Apraxine (FEDOR-MATVEIEVITCH, conde de), almirante ruso (1671-1728), fué uno de los principales fundadores de la marina en el reinado de Pedro el Grande; derrotó á los Suecos en Ingria, Estonia, y les tomó la isla de Aland.

Apraxine (ESTEBAN FEDEROVITCH, conde de), nieto del precedente, llegó á general sirviendo delante de Munich contra los Turcos; se reunió á Bestoucheff para derribar á Lestocq en 1748; arrastró á Isabel á la guerra contra Federico II, derrotó al prusiano Lehwald en Jägendorf (1757); pero por no disgustar al heredero de Isabel, Pedro III, no pasó adelante. El feldmariscal fué acusado entónces de traicion y murió antes que terminase su causa, 1760.

Apries, rey de Egipto, de 593 á 569 ant. de J. C., venció á los Tirios, tomó á Sidon y fué destronado por Amasis, quien le condenó á muerte.

Apriga (garganta de), en los Alpes de la Valtelina, entre Tirano, junto al Adda, y Edolo, en el Oglio.

Apronía. Nombre de una familia plebeya de Roma, célebre ya en el siglo V ant. de J. C.; dió muchos cónsules en tiempo de los primeros emperadores.

Aps ó Alps en Vivarais, aldea del dist. y á 30 kil. de Privas (Ardeche, Francia), á 10 kil. N. O. de Viviers, fué la capit. de los Helvios (*Alba Helviorum*) y el asiento de un obispado trasladado á Viviers en 411. Fábrica de tejidos de seda; 1,500 hab.

Apsaro, rio de la ant. Cólquide, afl. del Ponto Euxino.

Ashoven ó Absthoven (FERNANDO VAN), pintor flamenco del siglo XVII, nació en Amberes, imitó con talento á su maestro David Teniers el jóven. Naturaleza muerta, interiores, paisajes.

Apsó (*Ergent*), rio de la Iliria ant., que bajaba del Pindo; afl. del mar Adriático, al S. de Dirraquio.

Apt (*Apta Julia*), cab. de dist. del depart. del Vaucluse, en la orilla derecha del Calavon, á los 43º 52' 34" lat. N. y 3º 3' 33" long. E.; á 45 kil. S. E. de Aviñon. Comercio de vinos, frutas, miel, ganado, loza de mérito. Antiguas murallas bien conservadas, una hermosa iglesia gótica, á 4 kil. el puente Juliano, obra de los Romanos sobre el Calavon; 5,892 hab. — Cap. de los *Vulgienses*, construida de nuevo y nombrada por J. César *Apta Julia*, fué atacada por los Lombardos, Arabes y Calvinistas; era obispado, y en ella se celebró un concilio en 1365.

Apuanos, ant. pueblo de la Liguria, en la costa N. E. del golfo; pelearon encarnizadamente contra los Romanos que trasportaron 4,000 de sus soldados al Samnio; su capital era *Apua*, hoy *Pontremoli*.

Apuleyo (LUCIO), escritor latino, nació en Madaura (Africa), hácia el año 128, y murió á fines del reinado de Marco Aurelio; estudió en Cartago, fué abogado en Roma, visitó muchos países, haciéndose iniciar en los misterios; casó con una viuda rica, y acusado de mágico por haber obtenido su mano, se defendió por medio de una *Apología* conservada hasta nuestros dias. Terminó su vida en Cartago, donde

tuvo muchos admiradores. Sin embargo, de las infinitas obras perdidas, ha dejado: *Floridas* ó colección de extractos de sus discursos; de *Deo Socratis*; de *Dogmate Platonis, de Mundo*, etc. Pero lo que ha labrado su reputación es la novela de las *Metamorfosis* ó del *Asno de oro*, en 11 libros, cuadro curioso de las costumbres de la época, en el cual se encuentra el episodio del *Amor y Psiquis*. Traducido por V. Betolaud, 4 tom. en 8º, en la colección Pankoucke.

Apuleya. Nombre de una familia plebeya de Roma, dividida en 3 ramas, Pansa, Decio y Saturnino.

Apulia ó La Puilla (*Apulia*), una de las 4 partes de la Italia meridional ó Grecia Mayor; tenía por límites: al N. O. los Frentanos y los Samnitas; al O. el Bradano, que la separaba de la Lucania; al S. el golfo de Tarento, al E. el mar Adriático. Hoy es la Capitanata ó Tierras de Bari y de Otranto, parte de la Basilicata. Comprendía al N. el Daunia, al centro la Peucetia, al S. la Yapigia; habitada por los Calabrios, los Mesapianos y los Salentinos. La Apulia, poblada en su origen por los Oscos, recibió colonias de Arcadia y de Creta. V. DAUNIA, PEUCETIA, YAPIGIA.

Apulo ó Alba Julia, ciudad de la ant. Dacia; hoy próxima á *Calsburgo*.

Apure, afl. de la izquierda del Orinoco, viene de Nueva Granada, riega el Venezuela occidental y recibe un gran número de afl.; sus orillas están infestadas de cocodrilos. Recorre unos 450 kil.

Apure, prov. de Venezuela, al S. O., entre el Apure al N. y el rio Meta, que la separa de Nueva Granada; la cap. es *San-Fernando*.

Apurimac, rio del Perú, que nace entre Arequipa y el lago Titicaca, corre del S. al N., se reúne con el Urubamba ó Vilcamayo, toma el nombre de Ucalaye y forma el principal curso de agua que viene a ser el Marañon ó rio de las Amazonas.

Aquaviva (OCTAVIO), de una ilustre familia napolitana, fué vicelegado del patrimonio de San Pedro por Sixto V; cardenal en 1591 y despues legado de Aviñon. Murió siendo arzobispo de Nápoles, en 1612. Protegió á los literatos y se portó como administrador inteligente y recto.

Aquaviva (CLAUDIO), de la misma familia de los duques de Atri; nació en Nápoles, fué general de los jesuitas desde 1581 á 1615. Obtuvo en 1603 el regreso á Francia de los jesuitas expulsados en 1594, y protestó contra las doctrinas de regicidio que se les atribuía; es el autor del *Ratio Studiorum*, Roma, 1586, ordenanza de reforma de estudios que excitó el disgusto de los jesuitas y de la Inquisición.

Aquæ, nombre dado por los Romanos á un gran número de localidades notables por sus aguas sulfurosas.

Aquæ Albulæ, hoy cerca de *Tivoli*.

Aquæ Apollinares, hoy *Bagni di Stigliano* en Toscana.

Aquæ Augustæ, ó *Tarbellicæ*, hoy *Dax* (Landas).

Aquæ Aureliæ, hoy *Baden-Baden*.

Aquæ Bilibitanorum, en España, hoy cerca de Calatayud, ant. *Bilbilis*.

Aquæ Borbonicæ, hoy *Bourbon l'Archambault*.

Aquæ Borbonis, hoy *Bourbonne les Bains*.

Aquæ Calentes, hoy *Chaudes Aigues*.

Aquæ Calidæ, en la Tarraconense, hoy *Bagnoles*;

— ó *Vichy*, en la Galia; — ó *Bath*, en Inglaterra, etc.

Aquæ Consorranorum, en la Galia, hoy *Aix*.

Aquæ Convenarum, en la Galia, hoy *Bagnères de Bigorre*.

Aquæ Cumanae, en la Campania, hoy *Bayas*.

Aquæ Flavie, en España, hoy *Chaves*.

Aquæ Grani, hoy *Aquisgram* ó *Aix la Chapelle*.

Aquæ Gratianæ, en Galia, hoy *Aix les Bains*.

Aquæ Helveticæ ó Verbigenæ, en Helvecia, hoy *Baden*.

Aquæ Mattiacæ, en Germania, hoy *Wiesbaden*.

Aquæ Mortuæ, en la Galia, hoy *Aigues Mortes*.

Aquæ Neri, en la Galia, hoy *Neris*.

Aquæ Nisinci, en la Galia, hoy *Bourbon Lancy*.

Aquæ Onesiorum, en la Galia, hoy *Bagnères ó Bareges*.

Aquæ Pannonicæ, hoy *Baden*, en Austria.

Aquæ Patavinæ, hoy *Abano*, cerca de Padua.

Aquæ Pisane, hoy *Bagni di San Juliano*.

Aquæ Segestæ, en la Galia, hoy tal vez *Fontainebleau*.

Aquæ Sextiæ, en la Galia, hoy *Aix*.

Aque Siceae, en la Galia, hoy *Seiches*, cerca de Tolosa de Francia (Toulouse).

Aque Sparse, en la Galia, hoy *Aigueperse*.

Aque Statiellae, en la Liguria, hoy *Acqui*.

Aque Tacspinæ, en Africa, hoy *El Hamma*.

Aque Voconiae, en España, hoy *Caldas de Malabilla*.

Aqueloo (hoy *Aspro Potamo*), río tributario del mar Jónico, entre la Acarnania y la Etolia. La fábula dice que el centauro Neso murió en las márgenes de este río.

Aqueloo, dios del río, hijo del Océano y de Tétis, padre de las Sirenas, vanamente empleó todo su poder para arrebatarse a Hércules el amor de Dejanira. Hércules le arrancó uno de sus cuernos, siendo después *el de la abundancia*.

Aquem, ó **Atchin**, reino al N. de Sumatra, hasta el país de los Baltas y cabo Diamante; era mucho más poderoso en el siglo XVI; ahora los Ingleses lo protegen contra los Holandeses. Los Aquemenses, mezcla de la raza Malesa y Mora, son musulmanes, industrioses y poseen una fuerte marina; 2,000,000 de hab. Las provincias están gobernadas por *radjahs*, que pagan tributo al Sultan. País montañoso y fértil, produce abundante arroz, algodón, ganado, etc.; y espanta oro, pimienta, alcanfor, etc.

Aquem, cap. del reino, cerca de la embocadura del río *Aquem*, al N. O. de Sumatra; es una reunion de numerosas aldeas, pobladas por unos 60,000 hab. El sultan tiene el monopolio del comercio con Singapur, Batavia y Calcuta.

Aqueménides, familia poderosa de la antigua Persia, descendiente de Aquemeno. Ciro y Darío eran de esta familia; los reyes de Persia se designan á veces con este nombre.

Aqueo, después de haber servido bien á los reyes de Siria, Seleuco y Antioco III, tomó el título de rey en Asia Menor (219 ant. de J. C.), pero vencido por Antioco, fué decapitado en Sardes (215).

Aqueo, dió su nombre á una de las cuatro tribus de la raza helénica, los *Aqueos*. Eran poderosos en tiempo de la guerra de Troya; dominaban la Laconia y la Argólida. Homero designa á menudo á todos los Griegos con este nombre; emigraron después al país denominado *Acaya*.

Aqueo, poeta trágico, Griego, de Eretria, en el siglo V antes de J. C. — Solo quedan de él algunas palabras en los *Fragmentos de los trágicos griegos* de Wagner, coleccion Didot.

Aqueronte, nombre dado por los ant. á varios rios pantanosos de la Campania, del Egipto, del Epiro y de la Elida. Los poetas colocan el río Aqueronte en el infierno.

Aquerusia Palus, nombre latino dado por los Romanos á varios pantanos considerados como bocas de los infernos: — en Egipto, cerca de Menfis; — en la Campania (el lago Fúsaró); — en el Epiro; — en la Tesprotia; — y en la Argólida, junto á Hermione.

Aquila, ciudad de Italia, cap. del Abruzzo Ulterior II, sobre una colina, junto al Pésaro, á 180 kil. N. O. de Nápoles. Obispado, tribunal Superior de Justicia, plaza fuerte de poca importancia; gran comercio de azafran; 8,000 hab. — Fundada junto á las ruinas de Amiterno, por el emperador Federico II; mucho tiempo en prosperidad; padeció bastante en los terremotos de 1703 y 1706. La prov. tiene 6,500 kil. cuad. y 309,451 hab.

Aquila, segun dice San Epifanio, era pagano, de Sinope, y pariente de Adriano, quien le encargó la reedificación de Jerusalem. Se hizo cristiano, después judío, y por complacer á sus correligionarios que empezaban á desdeñar la version de los Setenta, tradujo la Biblia del modo más literal; esta traducción se ha citado con mucha frecuencia desde el siglo II; solo quedan de ella fragmentos publicados en los *Opuscula* de Darthe, 1746.

Aquila (GASPAR), nombre latino del teólogo alemán Adler (1488-1560), capellan de Francisco de Sickingen primero, y partidario muy adicto á Lutero, después profesor de hebreo en Vitemberg, ayudó al reformador en la traducción de la Biblia, y en contra de Carlos Quinto, sostuvo sus doctrinas, á riesgo de su vida.

Aquila (PEDRO), pintor y grabador al agua fuerte, de Palermo ó de Roma, publicó *las Celdas del Vaticano*, en 52 documentos, la *Batalla de Constantino*, segun Rafael, y la *Galeria Farnesio*. — Su hermano Francisco, grabador tambien, hizo aguas fuertes de cuadros de Rafael.

Aquila (POMPEYO DELL), pintor napolitano de Aquila, en el siglo XIV, dejó en Roma frescos muy hermosos y un magnífico *Descendimiento*.

Aquila, general y ministro de Tolomeo Dionisio, uno de los que cobardemente le aconsejaron mandarle matar á Pompeyo, que iba fugitivo (48 ant. de J. C.); César decretó su muerte.

Aquilea (*Aquileia*), ciudad del gobierno del Litoral en la Iliria austriaca, en medio de las lagunas de Marano, á 22 kil. S. O. de Goritz, á los 45° 45' 32" lat. N. y 11° 2' 45" long. E. Colonia romana, en 181 ant. de J. C.; después de haber sido una gran ciudad, residencia favorita de Augusto y de otros muchos emperadores, sitiada por Maximino, muerto en el cerco, Atila la destruyó en 452; su posición insalubre impidió su reedificación; sin embargo, fué un patriarcado que, en 1754, formó los arzobispados de Udina y de Goritz y después de Laybach, en 1788. En sus alrededores se cogía el *pucinum*, vino generoso muy estimado por Augusto; 2,000 hab.

Aquileo, general romano, que se proclamó emperador en Alejandria, el año 292; su reinado duró un lustro y fué arrojado á los leones por Diocleciano.

Aquiles, hijo de Peleo, rey de los Mirmidones en Tesalia, y de Tétis, hija de Nereo, nació en Phthia en la costa de Tesalia. Su madre, bañándole en las aguas de la Estigia le había hecho invulnerable, excepto en el talon. Criado por Fénix y el centauro Quiron, á fin de eludir funestos oráculos, Tétis le llevó á casa de Licomedes, rey de Esciros, donde disfrazado vivió entre las mujeres. Ulises le descubrió y le llevó consigo á la guerra contra los Troyanos. Homero ha narrado su contienda con Agamemnon, quien le había robado la cautiva Briseida; después de la muerte de Patroclo, á quien él prestara sus propias armas, mató á Héctor en desquite y vió al anciano Priamo á sus piés. Segun los Homéridas, en el momento de ir á casarse con Polixena, hija de Priamo, una flecha disparada por París, vino á herirle en el talon y ocasionó su muerte. Los Griegos le erigieron soberbios túmulos en los campos de Troya.

Aquiles Tacio, de Alejandria, escritor griego del siglo IV; fué obispo y compuso una *Introducción astronómica á los Fenómenos de Arato*, y una novela en 8 tomos, intitulada: *Los Amores de Clitofonte y de Leucipes*, bastante interesante y de estilo florido, pero que sin embargo deja conocer la mano del retórico; Clemente de Dijon la tradujo al francés en 1800.

Aquila. Nombre de una familia cuyo origen se remonta hasta el tiempo de los reyes.

Aquilio (MANIO), cónsul en 129 ant. de J. C., concluyó la guerra contra Aristónico de Pérgamo, envenenando las aguas de las ciudades que quería dominar.

Aquilio Nepote (MANIO), cónsul en 101 ant. de J. C., con Mario, reprimió la sublevacion de los esclavos de Sicilia bajo Atenion; fué acusado de concussion y salvado por su abogado Marco Antonio, quien rasgando bruscamente la túnica de su litigante mostró las heridas que había recibido por la patria. Enviado de prócónsul al Asia para restablecer los reyes de Capadocia y de Bitinia, fué batido y preso por Mitridates, quien le hizo pasear sobre un asno, dándole luego un tormento cruel, y concluyendo por matarle obligándole á tragar oro fundido.

Aquilio (GALO), jurisconsulto romano, amigo de Ciceron; entre otras cosas, introdujo en el derecho la célebre fórmula *De dolo malo*.

Aquilonia, ciudad del Samnio ó mas bien de la Apulia, célebre por la victoria de Papirio Cursor contra los Samnitas, 295 ant. de J. C. V. *Agnona*.

Aquin (LUIS CLAUDIO DE), organista francés (1688-1772), tuvo un talento precoz para el clavicordio; á los seis años tocó delante de Luis XIV; á los ocho pudo componer un *Beatus vir* á coro; sus obras han quedado casi todas manuscritas.

Aquincum, nombre latino de BUDA.

Aquino (SANTO TOMÁS DE). V. TOMÁS.

Aquino (*Aquinum*), ciudad de Italia, en la Tierra de Labor, en un afl. del Garigliano, á 5 kil. N. E. de Ponte Corvo, con poca importancia desde tiempo inmemorial. Obispado. Patria de Juvenal y de Santo Tomás.

Aquisgram ó Aix la Chapelle (*Aquis Granum* ó *Aque Grani*), cab. de regencia de la Prusia renana, junto á tres riachuelos que desembocan en el Roer, á los 50° 55' lat. N. y los 3° 55' long. E., á 60 kil. S. O.

de Colonia. Obispado; tribunal de apelacion, monumentos notables, magnífica fachada en la casa de ayuntamiento, donde tantos emperadores han sido coronados; iglesias de San Ulrico y de los Franciscanos, catedral comenzada en tiempo de Carlomagno, cuya tumba y cenizas conserva, siendo expuestas á la veneracion del pueblo cada siete años; un fuerte moderno, teatro y establecimiento balneario, servido por las aguas de la fuente de Heloisa. Los manantiales sulfurosos y ferruginosos que posee, como lo indica su nombre, son muy frecuentados. Activa fabricacion de paños, agujas, máquinas, productos químicos, azúcares, etc.; 80,000 hab. Probablemente no era más que una terma ó pequeña aldea en tiempo de los Romanos; Atila la arrasó, y Carlomagno la escogió como su favorita residencia, ensanchándola y embelleciéndola. Ciudad libre ó imperial, llegó á ser una de las mayores de Alemania (círculo de Westfalia); pero su prosperidad menguó en los siglos XVI y XVII; Francia la poseyó (1794 á 1814) y la hizo cab. del depart. del Roer; el tratado de Aquisgram, entre Francia y España (1668), cerró la guerra de la Devolucion, y la de sucesion de Austria el de 1748. En el congreso soberano de 1818, los aliados concedieron á la Francia, representada en Aquisgram por el duque de Richelieu, el fin de la ocupacion extranjera, pero afirmaron su union por medio de un tratado particular.

Aquis Granum, hoy *Aix la Chapelle* de los Franceses ó *Aquisgram* de los Españoles.

Aquitania. Este es el nombre general dado durante mucho tiempo al S. O. de la Galia; sus límites cambiaron muchas veces. 1.º César llamó así el país situado entre el Garona, los Pirineos y el mar; se hallaba habitado por poblaciones de origen ibérico, que por sus costumbres y su lengua, diferian de los otros pueblos de la Galia, los Tarbelios, los Cocosates, los Tarusates, los Prianos, los Bigeriones, los Sibuzates, los Garumnos, los Auscios, los Elusates, los Sociates, los Gaites, los Vocates y otros nombrados por César. Craso, teniente de César, sometió rápidamente la Aquitania el año 57 ant. de J. C. 2.º Augusto concluyó la conquista y en 27 ant. de J. C. cambió las grandes divisiones de la Galia, alejó la Aquitania hacia el Norte, hasta el Loira, á expensas de la Célitica; separáronse los pueblos al S. E. de la prov. romana y se le reunieron, los Convenes y los Helvios. 3.º A fines del siglo IV, cuando la Galia fué dividida en 17 prov., la Aquitania formó 3: — la Aquitania I, cuya metrópoli era Avarico (Bourges), comprendiendo: los Biturigos Cubi, los Lemovices, los Avernos, los Cadurcos, los Rutenos, etc. — La Aquitania II, cuya metrópoli era Burdigala (Burdeos), comprendió: los Pictos, los Agosinos, los Santones, los Biturigos Viviscosos y Medulos, los Petrocorios, etc. — La Aquitania III, ó Novempopulania, cuya metrópoli fué Elusa (Eauze), después Ausci (Auch), comprendió: los Boyos, los Tarbelios, los Vasates ó Vocates, los Tarusates, los Sociates, los Elusates, los Auscios, los Osquidates, los Bigeriones, con los Tornates y los Camponios, los Convenes, los Consoianos, los Lactorates, los Garmunos, los Pianos, los Sibuzates, los Cocosates y los Sibilates. — Los Visigodos poseyeron la Aquitania desde 419 á 507; después de la batalla de Vouillé, Clovis se apoderó de ella y los reyes Francos repartiéronse sus pueblos y provincias durante el siglo VI; á principios del VII, la antigua Novempopulania cayó en poder de los Gascosnes (V. *Gascuña*), y después de Dagoberto (630) la Aquitania tuvo soberanos independientes como Eudes, Hunaldo, Waifre. Pepino el Breve la conquistó de nuevo (760-768); Carlomagno erigió la Aquitania en reino para su hijo Luis, 781. En la desmembracion del Imperio Carlovingio tuvo por reyes, á Pepino I, 817, Pepino II, 838, Carlos el Calvo, que la disputó á este hasta 865; Carlos, hijo de este príncipe, luego Luis el Tartamudo. En la época del feudalismo el título de duque de Aquitania fué disputado por los condes de Tolosa de Francia, de Auvernia y de Poitiers, y perteneció principalmente á estos últimos hasta Leonor, hija y heredera de Guillermo X, 1137. El ducado de Gascuña se había reunido, en 1052 á la Aquitania, que pronto cambió su nombre por el de Guyena (Parece que este es una corrupcion de la palabra Aquitania.) Después del matrimonio de Leonor, celebrado primero con Luis VII y después con Enrique Plantagenet, el ducado de

Guyena se lo disputaron sin cesar los reyes de Francia y de Inglaterra, hasta el fin de la guerra de Cien años; la victoria de Castillon, 1453, aseguró su posesion definitiva á Francia.

Ar ó Rabbath-Moab, ant. cap. de los Moabitas, destruida por un temblor de tierra en 365.

Ara Ubiorum, altar consagrado á Augusto por los Ubios, junto al cual se edificó una ciudad, quizá *Bonn* ó *Gottsborg*.

Arabat (AGUIA DE), península muy estrecha de 113 kil. de largo por 1 kil. de ancho, entre el mar de Azof, al E., y el mar Pútrido al O. — Toma su nombre del pueblecito fortificado de Arabat (Heracleon), situado al extremo meridional de esta lengua de tierra.

Arabgir ó Arabkir (ARABRACIUM), ciud. del vilayeto y á 160 kil. S. E. de Sivas (Turquía de Asia). Próspera ya en tiempo de los Romanos, arruinada en la Edad media, debe su prosperidad actual á los Armenios, que en ella trabajan el algodón.

Arabia. Esta inmensa península se halla situada al S. O. del Asia, entre 30° y 57° de long. E. y 12° y 30° 6' de lat. N. Tiene por límites: al O. el istmo de Suez y el mar Rojo; al S. O. el estrecho de Bab el Mandeb y el golfo de Aden; al S. y al S. E. el golfo de Oman; al E. el estrecho de Ormuz y el golfo Pérsico; al N. los desiertos que se extienden hasta el Irak Arabi, la Siria, el Egipto. Su superficie es de unos 2,800,000 kil. cuadrados. — Las costas no son muy recortadas; al fondo del mar Rojo los golfos de Suez y de Akabah; al E. el golfo de Bahrein, entre la península de este nombre y la punta de Tanurah. La Arabia es una mesa arenisca y árida, que descendiend suavemente hacia el golfo Pérsico; el declive occidental está formado por una cordillera que se reune hacia el N. con el Libano y sigue la costa del mar Rojo; la costa meridional está guarnecida de una serie de colinas que se elevan hacia el Oman; por último, parece que la cordillera trasversal del Djebel Aared se extiende entre ambos golfos á la altura de la Meca. Estas montañas son de poca elevacion, puesto que la Arabia no tiene un solo río; el Meidam, el Chab al Sur, el Aftan al E., etc., no son más que torrentes casi siempre secos. — El clima de la Arabia es el mismo del Africa setentrional; de junio á setiembre hay lluvias regulares en el S. E.; en el Sur de febrero á abril; en el E. de mediados de noviembre á mediados de febrero; en el centro la lluvia es rara, el calor elevado, pero sin embargo, modificado por un copioso rocío en las costas y por la brisa marina. El clima es sano, pero el *simun* ocasiona hacia el N. la desolacion del país situado entre la Meca y Basora; en las costas del O. el viento del Sur es seco y obliga á los habitantes á vestirse de lana; cerca del golfo Pérsico, el del sudoeste es muy húmedo y provoca una traspiracion abundante; en las costas del Yémen imposibilita la navegacion durante 8 meses. — La Arabia es pobre en productos naturales, excepto en los oasis y á orillas de los arroyos; en estas y en aquellos se encuentran las plantas del Africa setentrional, de la Persia y de la India; el tamarindo, el tulipan, el árbol del algodón, el bananero, la caña dulce; en el Yémen el bálsamo y el café; al S. E. el incienso. Entre los animales hay que citar los asnos, que son admirables, los camellos jorobados y principalmente las tan hermosas como celebradas razas de caballos. Escasean los metales preciosos, pero la pesca de perlas junto á las islas Bahrein es siempre abundante. — La Arabia estaba dividida por los antiguos en Arabia Pétreá, al N. del mar Rojo; Arabia Desierta, en el centro y hacia el Eufrates; Arabia Feliz, al S. El país es poco conocido aun; las regiones principales son: la península del Sinaí y la comarca situada al S. de la Palestina, que encierra las ruinas de Petra; el Hedjaz al O., region de oasis, de rocas, de colinas escarpadas, habitada por Arabes sedentarios, que forman estados pequeños en medio de los cuales se alzan la Meca y Medina con sus puertos Djeddah y Yambo, pertenecientes al Sultan. El Yémen tiene al S. O. valles fértiles en las montañas del interior, pero las costas son muy áridas. En él se encuentra el Estado bastante poderoso del *Iman* de Sana; mas al N. la comarca de Asir, y una confederacion de pueblos independientes muy temidos del Iman; en la llanura ó Tehamah, á lo largo del mar Rojo, Estados reducidos y tambien independientes, cuyas ciudades principales son Moka, Beit el Fakih,

Hodeida, Loheya, Zebid, etc. Al Sur, y siguiendo la costa del golfo de Oman, el Hadramaut contiene valles frondosos y partes montañosas habitadas por tribus sedentarias sometidas á un gran número de jefes secundarios; despues la gran mesa del Mahrab, el territorio de Chedeher, etc. Al S. E. el Oman, con sus montañas, fértil en dátiles y trigo candéal, pertenece casi por entero al Iman de Mascate. En la costa del golfo Pérsico, el Hadjar ó Lasa, del cual dependen las islas Bahrein; por último, los vastos desiertos del Nedjed, cuya parte meridional es llamada Ahkaf, comprenden todo el centro y contienen muchos oasis, ricos en pastos y dátiles, siendo frecuentados por los Arabes nómadas ó Beduinos con sus camellos, sus caballos y sus numerosas manadas de ganado; allí se encuentran muchos pero muy chicos Estados independientes y poco conocidos, los cuales se hallaban en su mayor parte reunidos á la secta guerrera de los Wahabitas á principios de este siglo. La pob. de toda la Arabia es estimada en 12,000,000 de hab., negros, Banianos, venidos de la India á comerciar, y principalmente de Judios, establecidos hace ya muchos siglos en los países del Oeste.

La Arabia puede decirse que verdaderamente carece de historia; separada del Asia por los desiertos, del Africa por el mar, se ha sustraído á la codicia de los conquistadores antiguos, de los Asirios, de los Persas, de Alejandro y de los Romanos; pero dividida en un gran numero de tribus nómadas ó sedentarias, no formó una gran potencia hasta el tiempo de Mahoma y de los kalifas sucesores de este; la Meca y Medina continúan siendo las ciudades santas del islamismo; pero ya en tiempo de los Omniadas y de los Abásidas, la Arabia no era el centro del Imperio Arabe y volvió muy pronto á sus divisiones naturales. Segun los cronistas de Oriente, los Arabes, pueblo semítico, descienden de los Aribah y principalmente de los Mustáribes ó Jectánides y de los Mustáribes, hijos de Ismael; los Jectánides poblaron el Yemén, donde los reyes Himiaritas reinaron hasta fin del siglo v; fueron entónces dominados y vencidos por los Abisinios, despues por los Persas antes de convertirse al islamismo. Reinando Akran, uno de estos reyes, á fines del siglo i, el rompimiento de los diques de Mareb produjo una inundacion célebre y dió lugar á una emigracion de las tribus del Yemén á las diversas partes de la Arabia; algunas de ellas fundaron el reino de Ambar y de Hira, en las cercanías del Eufrates, y convirtiéndose al cristianismo hicieron una guerra encarnizada á los Griegos de Siria; otras, las de los Gasánidas, al S. E. de Damasco, se hicieron tambien cristianas; pero sus reyes, tributarios de los emperadores romanos, no cesaron de combatir por estos contra los Sasánidas. Despues de Mahoma, los Arabes convertidos á su religion, llevaron sus armas hasta la India y la Transoxiana en Asia; se apoderaron de toda el Africa setentrional, y de la España, y solo fueron contenidos por Carlos Martel; en los países conquistados, como Damasco, Bagdad, Samarcanda, Alejandria, Kairoan y España es donde principalmente desplegaron su caracter civilizador y mostraron su aptitud para las letras, ciencias y artes; pero la Arabia, propiamente dicha, ha quedado estacionaria. — En los nombres de las diversas regiones de la Arabia se verán las nuevas nociones que debemos á algunos viajeros como Palgrave.

Arabia Pétreá, nombre dado por los ant. á la parte montañosa de la Arabia, situada entre la Palestina y el mar Rojo; esta era la Idumea, el país de los Amalecitas, de los Madianitas, de los Nabateos, etc.; el país cruzado por los Hebreos despues de su salida de Egipto. Petra fué el rico depósito del comercio con las comarcas meridionales de la Arabia.

Arábigo (GOLFO). V. ROJO (MAR).
Arábigos (MONTES), nombre ant. de la cadena de colinas que guarnecen la orilla derecha del Nilo en Egipto.

Arabitas, pueblo que, segun Nearco, habitaba en la costa del Océano Indico, al O. del Indo, hasta el rio *Arabis* que lo separaba de los *Horitas*.

Aracan, Arakan ó Rakheng, region ó comarca de la Indo China inglesa, dependiente del gobierno de Bengala, entre este mismo al N. O., el imperio Birman al E., el Pegú inglés al S., y el golfo de Bengala al O. Reino independiente hasta 1783, reunido á sus posesiones por el rey de Ava, conquistado por los

Ingleses en 1825; los Birmanes lo cedieron en 1836. Ocupa una extensa y fértil llanura regada por el Arakan, el Dombok y el Ma; está separado del imperio Birman por los montes Arakan, Yomadung, etc.; el arroz es abundante, los bosques producen maderas de mérito. La pob. mezclada de Mogs indígenas, de Birmanes y de Indios, es de unos 320,000 hab. Se divide en tres distritos: Akyab, Ramrea y Sandoway; sus principales poblaciones son: Akyab, Sandoway, Kiuk, Fiyoo y Arakan. — La capital *Arakan*, construida al rededor de un fuerte, á dos jornadas de la embocadura del rio, encierra, segun se dice, 600 pagodas; la pob., que fué de 90,000 hab., ha descendido á menos de 10,000.

Aracan (Archipiélago de) ó **Arakan**, situado en el golfo de Bengala, en las costas del Arakan; contiene muchas islas, en las que abundan el arroz y las frutas. Dos de ellas (Ramrea y Tchodoba) tienen volcanes fangosos.

Aracati, la ciudad mas importante de la prov. y á 85 kil. S. E. de Ceara, en el Brasil, junto á la embocadura del Jaguaribo; exportacion de algodón; 8,000 hab.

Aracelis ó Aracilio (*Huarte-Araquil*), ciudad de la España antigua, al O. de Pamplona, reino de los Várdulos; los Cantabros que la defendian prefirieron suicidarse antes que rendirse á los Romanos.

Aracna, villa de la prov. y á 75 kil. N. E. de Huelva (España), en la Sierra de Aroche. Explotacion de jaspé; 5,000 hab.

Aracne (es decir *araña*), esposa de Colofon ó de Hipoepa, en la Lidia; se atrevió á desafiar y venció á Minerva en el arte de tejer. La diosa le dió un golpe con su lanzadera y desesperada Aracne por haber enculerizado á Minerva, se ahorcó y fué metamorfoseada en araña.

Aracosisa, prov. del ant. imperio de Persia, limitada por la Drangiana al O., por la Gedrosia al S. y por la India al E. Hoy es el *Seistan*, al Sur del Afganistan. Su cap. *Aracoto* fué fundada, segun dicen, por Semiramis; Alejandro, atravesando el país, mandó edificar en este punto una ciudad que lleva su nombre.

Aracto ó Areton, rio del ant. Epiro, que desagaba en el golfo de Ambracia; hoy *rio de Arta*.

Arad, nombre de la region desierta en la regencia de Túnez; tiene muchos oasis y los fertilizan fuentes abundantes. Los antiguos la llamaban *Emporia* (los mercados).

Arad, ciud. de la Hungría meridional, en la orilla derecha del Maros, á 210 kil. S. E. de Buda, á los 46° 10' lat. N. y 18° 58' long. E. Asiento de un obispado griego; es el principal mercado para la ganadería de todo el reino y hace gran comercio de trigo, tabaco, pieles, etc. Su castillo, célebre en las guerras contra los Turcos, representó un papel importante aun en la guerra de 1849; 32,000 hab. — Frente de Alt Arad (O Arad) se encuentra Neu Arad (Uj Arad), fundada por los Turcos, fortificada en el siglo xviii por los Austríacos; comercio de madera de construcion; 5,000 hab.

Aradios, Aradianos ó Aradienses, uno de los pueblos de Canaan en tiempo de Abraham.

Arado (*Ruad*), llamado Arvath por los Hebreos, ciudad de Fenicia, en una roca de un kil. de circunferencia á 200 m. de la costa; edificada por los Sidonios, llegó á un estado próspero, tuvo reyes que dominaron una parte de la costa y suministró con frecuencia buenos marineros á Tiro. Despues de la batalla de Filipos quedó casi arruinada. Enfrente estaba Antarado.

Arado ó Arato, ant. nombre de una de las islas Bahrein, en el golfo Pérsico, ocupada por los Fenicios.

Arafat, montaña de Arabia, á 22 kil. S. E. de la Meca, formada de una roca de granito de unos 170 m. de elevacion. Los peregrinos musulmanes acuden á ella en gran número, porque creen que una capilla, que hay en su cima es debida á Adán, quien despues de una larga separacion volvió á encontrar á Eva en este sitio.

Arago (DOMINGO FRANCISCO), nacido el 26 de febrero de 1786 en Estagel (Pirineos orientales, Francia), muerto en Paris el 2 de octubre de 1853, hizo brillantes estudios en Perpiñan, entró á los 17 años en la escuela politecnica y ocupó en ella el primer rango; agregado al Observatorio como secretario de la Junta de longitudes; en 1806, por recomendacion de

Monge, fué encargado con Biot de concluir la grande operacion geodésica de Delambre y Mechain para la medicion del arco del meridiano terrestre; practicaron sus operaciones en las costas de Cataluña y en las Islas Baleares, en 1806 y 1807. Cuando empezó la guerra de España, Arago esquivó con gran trabajo á los Mallorquines, quienes lo tomaron por un espía; pasó muchas semanas encerrado en la ciudadela de Belver, consiguió escaparse y pasar á Argel; pero al volver hácia Francia fué hecho prisionero por un corsario español y encerrado en los pontones de Palamós. Reclamóle el dey, y ya en libertad, una borrasca le arrojó desde Marsella á las costas de Cerdeña y despues á las del Africa, cerca de Bujía. Mal acogido por el nuevo dey, no consiguió su libertad sino á fuerza de instancias, logrando regresar á Francia en 1809. La Academia de ciencias le admitió de 23 años y el emperador le nombró profesor de análisis y de geodesia en la Escuela politecnica, donde enseñó 20 años. En 1815, Napoleon habia pensado llevarle consigo á los Estados Unidos. Como director del Observatorio hizo célebres y populares los cursos de astronomia, dados con tan elegante claridad como verdadera ciencia. Sus fecundos trabajos le conquistaron una fama europea y pertenecia á todas las Academias y estaba condecorado por todas las órdenes; en 1830 fué, despues de Fourier, secretario perpétuo de la Academia para las ciencias matemáticas, y los elogios que se le tributaban aumentaron aun su reputacion. Diputado por los Pirineos Orientales en 1830, formaba parte de la oposicion, y en las jornadas de julio influyó con el duque de Ragusa para contener la efusion de sangre. Firmó el manifiesto de 1832, se opuso obstinadamente al sistema de los fuertes esparcidos al rededor de Paris, tomó con frecuencia la palabra en las cuestiones de ensenanza, de marina, de canales, de ferrocarriles y fué el primero que pronunció las palabras de reforma y de derecho al trabajo. Miembro de la diputacion ó Consejo general del Sena, lo presidió hasta 1849. En 1848 lo fué del gobierno provisional; ministro de la Guerra y de la Marina, formó parte de la comision ejecutiva elegida por la Asamble constituyente y en las jornadas de julio marchó á las barricadas al frente de las tropas. Guardó el silencio en la Asamblea legislativa y cuando se negó á prestar juramento al nuevo poder en 1852, fué dispensado de él por una excepcion honorífica. — Como sabio ha hecho progresar notablemente á la astronomia, la óptica, el electro-magnetismo, etc., ha popularizado en sus cátedras y en sus Memorias la ciencia astronómica. Supo sostener con energia la teoria de las undulaciones; en union con Biot, resolvió la importante cuestion de las refracciones atmosféricas; ensanchó la via abierta por Malus acerca de la polarizacion de la luz, inventó un instrumento ingenioso llamado *polariscopio*, para distinguir la luz polarizada de la natural, é hizo descubrimientos interesantes sobre la constitucion física del sol y de los cometas; explicó el centelleo de las estrellas, midió con precision los diámetros de los planetas obviando con ello las causas de error producidas por la irradiacion; en fin, generalizó el interesante descubrimiento de Niepce y de Daguerre. Despues de Erstedt y Amperes logró añadir nuevos hechos á la ciencia electro-magnética, descubrimiento con el cual puede imantarse una barra de acero rodeándola de un fluido eléctrico; observó la accion ejercida por una barra de cobre movida circunlamente sobre una aguja imantada, y por este descubrimiento del magnetismo por rotacion mereció en 1829 la medalla de Copley, otorgada por la Sociedad real de Londres. Hizo tambien útiles trabajos acerca de la marcha de la aguja imantada, sus perturbaciones por las auroras boreales, la fluctuacion regular de la fuerza magnética, é importantes experiencias con Dulong, acerca de la fuerza elástica del vapor, etc. — *Las Obras completas* de Arago las publicó Barral, Paris, 1854-59, 16 tom. en 8°. Entre las infinitas noticias insertas en el Anuario de la Junta de las longitudes pueden citarse: *Sobre los cronómetros*, 1824, *sobre la cantidad de lluvia que cae á diversas alturas encima del suelo*, 1824; *Tabla de las temperaturas extremas observadas en Paris y en otros puntos*, 1825; *Sobre la luna roja*, 1827, 1828; *Del rotacion*, 1828; *Sobre las explosiones de las máquinas de vapor*, 1830; *Sobre las estrellas múltiples*, 1833; *De los Pozos artesianos*, 1835; *De la ultima aparicion del cometa de Halley*, 1836; *Noticia sobre las má-*

quinas de vapor, 1836; *De los Jeroglíficos egipcios*; *De la Tormenta*, 1838; *Noticia de Herschell*; *acerca del eclipse total de sol del 8 de julio de 1842*, 1845; entre sus elogios históricos, los mas notables son los del doctor Young, Fourier, James Watt, Condorcet, Bailly, etc. V. *Arago y su vida científica* por Bertrand.

Aragoa, valle muy fértil de la prov. de Cumaná, en Venezuela (América meridional). Se cultiva el cacao.

Aragon, afl. de la izquierda del Ebro, viene de la garganta de Canfranc (Pirineos orientales), recibe al Esca y al Irali por la derecha, y al Arga por la otra orilla; recorre 140 kil.

Aragon (canal de) ó **Canal Imperial**, empezado en el reinado de Carlos Quinto, 1528, y continuado por Carlos III; aun no está concluido, corre á lo largo de la orilla derecha del Ebro, de Tudela á Zaragoza. Una compania extranjera á España continúa las obras desde hace algunos años, bajo el nombre de « Canalizacion del Ebro. »

Aragon, prov. de España, que tiene por límites al N. los Pirineos, al E. Cataluña, al S. E. el reino de Valencia; al S. O. Castilla la Nueva; al O. Castilla la vieja y Navarra. Su suelo es montañoso, atravesado por el Ebro del N. O. al S. E.; tiene algunas llanuras y valles fértiles, pero en su mayor parte es seca y árida, y la agricultura no está muy adelantada; puede caminarse muchas leguas sin encontrar un árbol; la industria y el comercio descuidados; muchos pueblos, prósperos en otro tiempo, están ahora abandonados. Los Aragoneses son valientes pero perezosos, y especialmente tercios. — La superf. es de 46,565 kil. cuad., su pob. de 929,000 hab. Aragon constituye una capitania general dividida en tres intendencias ó gobiernos militares: Zaragoza, Huesca y Teruel. La cap. es *Zaragoza*. — Aragon, comprendido en la ant. Tarraconense y ocupado por los Celtiberos ó Celtas, se sometió á los Visigodos en el siglo v, á los Arabes en 714. Rescatado por Carlomagno, el país formó un condado dependiente de la Marca de Gascuña y despues del reino de Navarra; tomó el nombre de Aragon (del rio que pasa por cerca de Jaca, su cap. entónces), y fué un reino gobernado por Ramiro, uno de los cuatro hijos de Sancho el Mayor, en 1035. Se ensanchó con los Estados de Sobrarbe y Ribagorza (1038), y con los países musulmanes de Huesca, Barbastro y Zaragoza (1118). El casamiento de la reina Petronila con Raimundo Berenguer ocasionó la reunion de Aragon y del Condado de Barcelona (1137). Sus sucesores extendieron su dominacion á la Provenza, al Rosellon y la Cerdeña, el condado de Montpellier. Jaime I se apoderó de las Islas Baleares (1229-1243), del reino de Valencia (1238); despues de las Vísperas Sicilianas (1282), los reyes dirigieron sus esfuerzos hácia Italia; hicieronse dueños de Cerdeña (1326), de Sicilia (1409), y por último del reino de Nápoles (1435). El casamiento de Fernando el Católico con Isabel de Castilla (1469), preparó la unificacion de España, terminada con la conquista de Granada (1492) y de Navarra (1512).

REYES DE ARAGON.

1º Dinastía de Navarra.

Ramiro I, rey en.....	1035
Sancho Ramirez.....	1063
Pedro I.....	1094
Alonso I, el Batallador.....	1103
Ramiro II, el Monje.....	1134
Petronila.....	1137

2º Dinastía de Barcelona.

Petronila y Raimundo Berenguer.....	1137
Alfonso II.....	1162
Pedro II.....	1196
Jaime ó Santiago II, el Conquistador....	1213
Pedro III.....	1276
Alfonso III.....	1285
Jaime II.....	1291
Alfonso IV.....	1327
Pedro IV.....	1336
Juan I.....	1387
Martin.....	1395
Interegno.....	1410